



**UNA
BALACERA EN
EL CAMBÓDROMO
DEJA UN
MUERTO Y
UNA PERSONA
HERIDA
PÁG A 7**



@eldiabolivia

Viernes 4 de abril 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.305 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

DESESPERADO

GOBIERNO BUSCA EMPEÑAR ORO DEL BCB PARA OBTENER DÓLARES

Ante la escasez de divisas, el Gobierno boliviano propone usar 18 toneladas de oro de las reservas internacionales como garantía para créditos en dólares. La medida, avalada por el Banco Central, busca aliviar la crisis económica, pero genera dudas sobre su impacto a largo plazo en la estabilidad financiera del país. Mientras el oficialismo la defiende como una solución temporal, expertos advierten sobre los riesgos de comprometer un recurso estratégico en medio de la incertidumbre económica. **PÁG A 9**



FOTO: REGIS MONTERO

DESCUIDO. La fuente de agua en el segundo anillo, al lado del aeropuerto El Trompillo, está totalmente abandonada.

PÁG A 5

TUTO DA SEÑALES DE SU ALEJAMIENTO DEL BLOQUE DE UNIDAD



PÁG A 4

TSE LANZA CONVOCATORIA A ELECCIONES GENERALES Y CONFIRMA EL 17 DE AGOSTO

EDITORIAL

VERGÜENZA HISTÓRICA

Acaba de ocurrir un hecho histórico y humillante para Bolivia: Argentina ha comenzado a exportar gas a Brasil, el mayor mercado de la región, utilizando los gasoductos bolivianos. Este episodio no solo simboliza la consolidación de Argentina como un nuevo actor clave en el comercio de gas en Sudamérica, sino también la decadencia absoluta de Bolivia como potencia gasífera, un descalabro generado por la nefasta nacionalización implementada por el régimen del MAS.

Durante décadas Bolivia abasteció a Brasil y Argentina con gas natural y se ha vuelto un mero transportador del hidrocarburo ajeno. La infraestructura, que en su momento fue un orgullo y la mayor obra de ingeniería de la región, hoy solo sirve para que otro país capitalice lo que una vez fue el principal recurso de exportación boliviano.

La nacionalización de los hidrocarburos, vendida por el MAS como una política patriótica y soberana, resultó ser una trampa mortal para la industria. Se ahuyentaron inversiones, se desincentivó la exploración de nuevos yacimientos y se destruyó la sostenibilidad del sector. El resultado es que las reservas de gas boliviano cayeron dramáticamente y, con ello, la capacidad del país para cumplir con sus compromisos internacionales.

Hasta 2014, Bolivia generaba más de 6.000 millones de dólares anuales en exportaciones de gas. Lo que recibirá por alquilar sus gasoductos es una suma irrisoria. La situación es tan crítica que no solo hemos perdido el mercado brasileño, sino que pronto Bolivia se verá obligada a importar gas para su propio consumo. Por culpa del socialismo, estamos repitiendo la misma maldición de Cuba, que pasó de ser una potencia azucarera a importar azúcar.

Si Bolivia no revierte esta tendencia con urgencia, se consolidará como un país sin peso en el mercado energético, dejando su infraestructura al servicio de otras naciones que sí supieron aprovechar sus recursos.

Argentina, nuestro cliente por más de 60 años, se ha vuelto exportador gracias al impulso político y la apertura a las inversiones en el sector de Vaca Muerta. La velocidad con la que

el gobierno de Javier Milei ha convertido a Argentina en una potencia gasífera es un claro contraste con la parálisis boliviana.

Los expertos en energía no dejan de advertir que la situación boliviana es el resultado directo de políticas equivocadas. La falta de exploración y explotación de nuevos campos gasíferos, la expulsión de capitales privados y la corrupción dentro de YPFB son los pilares de esta crisis. Francesco Zaratti, analista en energía, ha sido tajante al afirmar que este nuevo rol de Bolivia como simple transportador de gas es una "triste muestra de la realidad" en la que nos encontramos.

A largo plazo, el panorama es desolador. Si Bolivia no revierte esta tendencia con urgencia, se consolidará como un país sin peso en el mercado energético, dejando su infraestructura al servicio de otras naciones que sí supieron aprovechar sus recursos. Y mientras las autoridades bolivianas celebran el "hito" de alquilar nuestros ductos, el país se hunde en una vergüenza histórica.

La pregunta que queda es: ¿hay aún tiempo para revertir el desastre? La respuesta dependerá de si los líderes políticos están dispuestos a dejar atrás la ideología que ha condenado al país a la irrelevancia en el sector hidrocarburífero. De lo contrario, la "nacionalización" del gas quedará en los libros de historia como el mayor error político y económico de Bolivia en el siglo XXI.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



BIRMANIA. La junta militar que detenta el poder en Birmania elevó a 3.003 el total de muertes confirmadas hasta ahora, causadas por el terremoto de magnitud 7,7 que devastó el centro-norte del país, informaron medios locales.

BAJO EL PENOCO

Perdónalos...

El diputado masista Rolando Cuéllar pertenece a una estirpe que nadie conoce y es por eso que resulta indescifrable el funcionamiento de su intelecto. Afortunadamente él mismo acaba de darnos una pista cuando se identifica con un término que puede parecer pretencioso, pero que en los hechos no debe ser muy selectivo. Cuéllar asegura que él es un "pedigrí" y como tal, se solidariza con todos aquellos que acuden a misa los domingos a escuchar la palabra de Dios y a recibir el aliento de los sacerdotes y en su lugar se topan con que el arzobispo René Leigue habla de política en la catedral de Santa Cruz. El supino parlamentario confunde el término "pedigrí" con "feligrés", pero no hay para qué corregirlo, pues cada uno sabe el lugar que le corresponde. Además de muchas cosas que ignora este sujeto, desconoce que Jesucristo también fue un líder político, tan importante, que la civilización está dividida en antes y después de Cristo. Precisamente, una de las principales enseñanzas fue perdonar a los ignorantes y lo dejó claro cuando todavía estaba en la cruz.

DESTAQUE



16 años al volante

El Gobierno nacional aprobó el Decreto Supremo 5364, que permite a jóvenes de 16 años obtener una autorización provisional para conducir vehículos particulares de hasta siete pasajeros. La medida, vigente desde el 2 de abril, busca fomentar una cultura de seguridad vial y estará en efecto hasta que los beneficiarios cumplan 18 años.

BOLÍTICA

EL RECIENTE PRONUNCIAMIENTO de Andrónico Rodríguez marca un fuerte ataque contra Evo Morales y, de manera indirecta, contra el presidente Luis Arce. Al preguntar quién cometió el error de elegir al actual mandatario y responsabilizarlo por la crisis política del país, Rodríguez pone en duda la decisión de Morales en 2020, cuando impulsó la candidatura de Arce.

ESTE MENSAJE ES un claro desafío al liderazgo de Evo dentro del Movimiento al Socialismo (MAS) y refleja la creciente fragmentación dentro del partido. Además, al denunciar una "campaña de desprestigio" en su contra por parte de sus propios compañeros, Rodríguez sugiere que tanto el evismo como el arcismo lo ven como una amenaza.

DICE QUE ESTE FENÓMENO se acentúa ahora que encuestas lo posicionan como un fuerte candidato para las elecciones de 2025. Este enfrentamiento evidencia la lucha interna por el control del MAS y el incierto futuro del oficialismo en Bolivia.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



MIRADAS


 POR
Puka Reyesvilla

Cruzando el desierto, sprint final

Me suena como un deja vu, como un "esta peli ya la vi". Es que, efectivamente, ya pasamos por algo parecido a esto. Fue en 2019, en el tiempo previo a la elección de aquel año, cuyo antecedente fue la forma abominable en la que el régimen forzó la habilitación del candidato que ya había violado la Constitución para optar a un tercer periodo. No conforme con ello, en su afán de perpetuarse, apenas lo consiguió, comenzó a lucubrar su reelección indefinida para lo cual, con un Tribunal Electoral a su servicio, convocó a un referéndum para reformar el artículo que ponía límite a tal cosa -aunque ya lo había violado, insisto-.

Pues aún así, la ciudadanía le dijo NO. Y comenzó el plan de burlarse de la voluntad popular, haciendo que el Tribunal Constitucional, también alineado al régimen, resolviera que la reelección es un "derecho humano" y, por tanto, no había mecanismo que la impidiese -"haga lo que haga la oposición", Morales dixit-. Ya en octubre de 2019, comenzó a gestarse el operativo del fraude.

Las propias encuestas del régimen indicaban que no habría ganador en primera vuelta y que en la segunda ganaría Carlos Mesa, el mejor ubicado de la oposición le ganaría al violador (de la Constitución).

Cuando la tendencia en la transmisión rápida de resultados conducía inevitablemente al escenario de la segunda vuelta, "misteriosamente" el sistema colapsó y cuando se lo repuso, ¡zas!, el coccalero ya se estaba declarando ganador en primera vuelta.

Tan grosero fue el fraude que, sumado al desconocimiento del 21-F, desencadenó la repulsa ciudadana que precipitó la dejación del cargo

del tirano.

Esa epifanía ciudadana se vislumbró como un oasis luego de haber cruzado el desierto tras casi 15 años de oscurantismo masista. Como dije anteriormente, resultó un espejismo.

A la fecha, en mi criterio, me aventuro a pergeñar que el Carlos Mesa de esta elección será quien emerja como opción del bloque de unidad, vale decir Jorge Quiroga o Samuel Doria Medina.

Nuevamente vislumbramos, como ciudadanía democrática, el final del camino desértico y el inicio de la nueva era democrática que, sin embargo, comenzará con pesado lastre que dejan casi veinte años de barbarie política y despropósito económico. Dicho sin anestesia, el resurgimiento costará algo (o mucho) sacrificio, para bien en el mediano plazo. Debemos estar conscientes de ello.

Pero, una vez más, como si no se hubiera aprendido la lección, la dispersión, a pesar de que, a diferencia de 2019, la situación para la oposición unitaria es inmejorable, el fantasma de la dispersión vuelve a poner piedras en el camino, en forma de candidatos funcionales, unos conscientemente, y otros, en el papel de tontos útiles, para solaz de los restos del régimen saliente. Pareciera que por salir un puñado de veces en los medios algunos ya se sintieran "presidenciables".

Hago voto por que la razón se imponga y no se repita el escenario catastrófico de elecciones anteriores (incluyo las de 2020). Que, como en el relato bíblico, haya 12 tribus, no está mal siempre que existe un solo Moisés que las guíe a través del desierto para dejar atrás 20 años de ignominia.

ENFOQUE INTERNACIONAL


 POR
Manuel Alcántara
 LATINOAMÉRICA21

¿Tiene sentido insistir con la democracia?

En una década, el porcentaje de panameños que justificaría un golpe de Estado pasó del 11% al 38%. En España, un 26,8% de la población aceptaría un régimen no democrático a cambio de una mejor calidad de vida. ¿Qué significa esto para la democracia?

A finales del siglo XX, la democracia era vista como "el único casino en el pueblo", según Juan J. Linz. Hoy, su vigencia está en entredicho. Aunque las preguntas sobre quién manda y bajo qué títulos siguen siendo esenciales, la democracia enfrenta desafíos estructurales. Durante años, la estrategia democratizadora se ha basado en elecciones regulares, ignorando la debilidad del Estado y la falta de bases sociales y culturales sólidas, un problema crítico en América Latina.

Las democracias con Estados frágiles han generado tres problemas principales: inseguridad debido a la falta de monopolio estatal de la violencia, abandono del espacio público y políticas públicas ineficaces. Como resultado, la política se percibe como ajena y la democracia pierde relevancia.

La captura del Estado por élites perpetuadas en el poder hace que los mecanismos democráticos sean vistos como disfuncionales. En sociedades enojadas, insatisfechas y desinformadas, donde la intermediación política es débil y la crisis fiscal generalizada, la democracia se enfrenta a nuevos retos. Además, la era digital ha fragmentado el espacio público, creando comunidades efímeras y debilitando el tejido social.

Las democracias también han mantenido desigualdades extremas, informalidad y exclusión social. Los valores actuales favorecen la intolerancia, el patriarcado y el debilitamiento del capital social. En este contexto, ciertos líderes políticos han reforzado la crisis. La disrupción trumpista ha alejado a las masas de la democracia, y el actuar de políticos como Nayib Bukele o Rodrigo Chaves ha exacerbado la polarización y la banalización del poder.

La pregunta sobre la pertinencia de la democracia es válida para muchos. Si bien la legitimidad y la eficacia siguen siendo clave para cualquier régimen, la revolución digital está transformando la política. La inteligencia artificial permite conocer mejor las preferencias ciudadanas y es utilizada en la toma de decisiones gubernamentales.

Además, los partidos políticos han perdido su rol de mediadores y de selección de líderes, lo que plantea interrogantes sobre el futuro de la democracia representativa. Si la política queda reducida a la gestión de decisiones basadas en algoritmos, podrían explorarse modelos alternativos como el sorteo de representantes, idea propuesta por Isaac Asimov en "Sufragio universal".

La democracia es también una forma de vida amenazada por el poder de las grandes corporaciones tecnológicas y por masas alienadas digitalmente. Solo una actitud proactiva y consciente podrá evitar el debilitamiento de un sistema que, a pesar de sus fallas, sigue siendo la mejor garantía de derechos y libertades.



TRIBUNA


 POR
Oscar Antezana
Malpartida

Las elecciones y la batalla cultural

En días recientes, las notas editoriales del periódico digital El Día reflexionan con desencanto sobre las preferencias de la población para el próximo presidente de Bolivia. Creo que la mayoría de la población, e incluso a muchos amigos, también se siente frustrada y no sabe qué hacer. Hay cosas que hacer, y mucho. Tenemos el control y no solo mediante el voto, sino hoy mismo y cada día. Veamos.

El estado de las instituciones en Bolivia se puede comparar con un cuerpo humano en descomposición. Las estructuras fundamentales del país están corroidas por la corrupción, los músculos económicos están debilitados, y el sistema político se encuentra atrapado en un cinismo que impide una verdadera reflexión y acción. El alma de la nación, que reside en sus valores culturales, también se ve amenazada y eso es más grave.

Lejos de predicar los valores fundamentales del respeto y la honestidad, las instituciones y figuras clave han estado más centradas en el lucro personal, la mentira y el prebendalismo. El gobierno no solo permitió, sino que promovió esta conducta, cooptando a los movimientos sociales con dádivas a cambio de apoyo político. Esta dinámica no sólo ha empobrecido al pueblo, sino que ha convertido a las autoridades en cómplices de crímenes graves,

como el narcotráfico y la explotación de recursos naturales, mientras se depreda el medio ambiente y se quebrantan los derechos humanos.

En el fondo, lo que está en juego son dos batallas: una política y otra cultural. La política, porque aquellos que pretenden hacerse de las instituciones políticas del Estado necesitan legitimarse a partir de la representación popular en las próximas elecciones. Sin embargo, las diferentes encuestas muestran a Andrónico a la cabeza de las preferencias para el próximo Presidente. ¿No es suficiente ver y vivir el descalabro económico, social e institucional que representa el MAS, llámese Andrónico, Tilín, Evo y/o el encubierto de Manfred? ¿Estamos a favor del continuismo del MAS?

La batalla cultural es mucho más profunda. Implica definir quiénes somos como nación: nuestros valores, símbolos, historias y la manera en que nos relacionamos como sociedad. Según las encuestas, los seguidores de Andrónico, Manfred y Chi sumarían alrededor de 40% del electorado y esto revela que estaríamos en plena batalla cultural. En otras palabras, la población que sigue a esos personajes comulga con valores podridos de corrupción, trata de personas, prebendalismo, injusticias y racismo.

La batalla política tiene principio y final; el inicio y el cierre de las campañas, los procesos electorales y las gestiones gubernamentales. La batalla cultural es temporalmente indefinida: es permanente. En otras palabras, la batalla cultural es interminable,

ya que involucra la transformación de la conciencia colectiva a largo plazo. Los protagonistas indiscutidos de la batalla política son los políticos, en la batalla cultural el protagonismo no está definido ni centralizado en tal grado que sea sencillo divisar.

Respondiendo concretamente a la nota editorial del periódico El Día y la confusión de la población, propongo que los medios de comunicación, la empresa privada, las organizaciones no gubernamentales, gremios, universidades, colegios, vecinos, grupos de amigos y familias bolivianas se organicen para llevar a cabo inmediata y diariamente dos acciones.

Primera, difundir a toda la población hasta el día de las elecciones, 2-5 preguntas para que la gente reflexione y piense conscientemente antes de votar: ¿Cuál candidato tiene más experiencia, conocimiento y coraje para: (1) reformar el sistema judicial y eliminar la corrupción, (2) ejecutar políticas económicas que solucionen la actual situación minimizando los daños, (3) reformar el Estado (Fuerzas Armadas, Policía Nacional, Sistema Nacional de Impuestos, Aduana Nacional, INRA y otros), (4) erradicar la influencia del narcotráfico en los estamentos públicos y privado y (5) liderar hacia un país estable, con crecimiento sostenible y solidario. Conste, nada de lo que se propone tiene tinte político; todos los bolivianos quisiéramos un Presidente que responda a esos desafíos que enfrenta nuestra Patria. Todo vale, desde campañas comunicacionales, hasta fotocopias en papilitos para repartir a toda la población, pasando por mensajes por Facebook, TikTok, Instagram, WhatsApp a sus

contactos y seguidores.

Segunda, educar a la población en los valores democráticos que son y qué no son; cómo, cuándo, dónde y por qué se practican, y en la importancia de involucrarse en política desde su posición. Se necesita un sistema que forme ciudadanos conscientes, capaces de tomar decisiones informadas en las urnas y de exigir transparencia y responsabilidad a sus gobernantes. Que disculpe el lector si sueno como un disco rayado. Es crucial alinear a diversas organizaciones privadas (ej. El Día, Coca Cola, Los Tajibos, Sofía, Unitel, Sin Compostura, Cabildeo Digital, redes sociales, etc. etc.) para realizar campañas permanentes que fomenten una cultura cívica y participativa a través de sus mismos productos comerciales (envases, botellas, material de escritorio). ¿Qué se promovería? El cumplimiento de la ley, el esfuerzo y el trabajo, la solidaridad, y la lucha contra la corrupción, entre otras.

Como verá el lector, los ciudadanos tenemos el poder de cambiar las cosas, solo que no hacemos nada y, otras organizaciones, hacen poco o mal. Los ciudadanos de a pie somos Bolivia, y Bolivia quiere salir de este hoyo en el que se ha metido el MAS y sus políticos. Recuerden, al final del día lo que se desea es que este partido no llegue a la segunda vuelta y, no lo hará, si es que empezamos y ganamos la batalla cultural. No nos lamentemos si es que los resultados de las elecciones son un desastre para Bolivia. Seguramente será porque no hicimos nada o muy poco. ¡Despertemos! Podemos hacer la diferencia en cuatro meses.

POLÍTICA

A LAS URNAS **EL 17 DE AGOSTO**

Elección confirmada: 19 de mayo plazo clave para candidatos

OFICIAL. El TSE lanzó ayer la convocatoria. Habrá empadronamiento masivo durante 18 días. Las campañas para pedir el voto arrancarán el 19 de mayo.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Definirán la cantidad de países

EN ANTERIORES COMICIOS VOTARON BOLIVIANOS QUE RADICAN EN 38 PAÍSES, PERO EN ALGUNAS NACIONES LA CANDIDIDAD DE INSCRITOS ES BAJA.

Los bolivianos elegirán a su nuevo presidente, vicepresidente, diputados, senadores y representantes ante organismos supraestatales el próximo domingo 17 de agosto. Así lo estableció el Tribunal Supremo Electoral (TSE) al realizar el lanzamiento oficial de la convocatoria este jueves por la tarde. La Ley 026 define un plazo de 10 días para la publicación del calendario electoral, pero ese tiempo no se agotará y el cronograma será publicado la próxima semana, señaló Oscar Hassenteufel, presidente del TSE.

Sin embargo, adelantó algunas fechas importantes. Del 3 al 12 de abril, los partidos y agrupaciones deben presentar sus balances y estados financieros con fecha de corte este jueves. El 18 de abril es el último día para la inscripción de partidos o alianzas que participarán y el 19 de mayo es la fecha tope para la inscripción de los candidatos a los diversos cargos. La campaña electoral podrá realizarse desde el 19 de mayo hasta el 13 de agosto. El empadronamiento masivo de nuevos votantes y de aquellos que cambiaron de domicilio se desarrollará del 18 de abril al 7 de mayo.

TREP, padrón y voto en el exterior. Hassenteufel confirmó que se aplicará el sistema de conteo rápido preliminar, denominado TREP. El trabajo estará a cargo del propio TSE ya que no alcanzan los tiempos para licitar una empresa externa y además los costos de entre \$us 8 y 20 millones están fuera del presupuesto. Expresó además su confianza en que el gobierno garantice la pro-



CONFERENCIA. Vocales del TSE lanzaron la convocatoria y disiparon la incertidumbre.

visión de los dólares que se necesitan para el voto en el exterior, cuyo monto es de \$us 7 millones. "Corresponde que el poder Ejecutivo nos garantice los recursos necesarios", señaló.

Señaló que se hará una revisión del Padrón Electoral con equipos técnicos de las universidades pri-

vadas. Las universidades públicas plantearon un trabajo de largo alcance, de unos nueve meses de duración y por eso no se llegó a un acuerdo con las mismas para realizar este trabajo, explicó Hassenteufel. Añadió que tras las observaciones hechas a la cartografía electoral, se aprobó una nueva

resolución de Sala Plena con algunos ajustes. Señaló que tenía entendido que la delegación de Santa Cruz quedó satisfecha con los cambios. Resta conocer los cambios realizados.

136

días de plazo corren desde ayer hasta la realización de los comicios el 17 de agosto.

INICIA EL DESMARQUE CON PRIMERA CRÍTICA EN PÚBLICO

Andrónico culpa a Evo por elegir a Arce el 2020

No lo mencionó por su nombre pero la crítica tiene un destinatario directo. El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, cuestionó por primera vez en público a su mentor, Evo Morales, en un mensaje donde fustigó las críticas que han surgido hacia él desde el sector evista y donde habla de que fue un error haber elegido como candidato a Luis Arce en 2020, de-

cisión que estuvo a cargo del exmandatario. "Que el pueblo sea quien juzgue: ¿Quién traicionó a quién? ¿Quién cometió el error al elegir al actual presidente, llevando al país a esta delicada situación?", dijo Rodríguez en un extenso mensaje en sus redes sociales. "¿Quiénes son responsables de la división? ¿Quién está en el camino equivocado?", agregó.

Alude al "fuego amigo". También denunció que desde el 2022 el gobierno actual de Luis Arce comenzó una campaña monumental de desprestigio en su contra, utilizando los medios estatales. "Ahora se suman incluso aquellos que dicen ser compañeros y hermanos, con su incesante e infundado desprestigio, sólo por pedir unidad al bloque popular", lamentó. / AA

ESTE SÁBADO

Reyes Villa y Chi alistan una reunión

Este sábado, los precandidatos Manfred Reyes Villa y Chi Hyun Chung se reunirán en Cochabamba para limar asperezas y definir la metodología para elegir al candidato único.

Surgieron diferencias. En los últimos días, la alianza entre Chi y Manfred sufrió un quiebre debido a declaraciones de declaración del vocero de Chi, Jaime Soliz quien afirmó que Reyes Villa debería

retirarse de la contienda electoral ante cifras arrojadas en la encuesta de Marcelo Claure. En cuanto a la reciente declaración del vocero de Soliz, Manfred no dudó en calificar dicha solicitud de "chiquilladas".

Esta reunión con Chi será clave y se abordarán temas como la validez de su alianza y si esta se registrará ante el Tribunal Supremo Electoral (TSE). En este caso el plazo es 18 de abril. / Agencias

¿DEJARÁ EL BLOQUE?

Tuto desahucia encuesta sobre la candidatura

CLAVE. Arguyó que no quiere dar pretextos al oficialismo para que anule a la oposición como sucedió en Beni en el 2015.

El antecedente del Beni

EN MARZO DEL 2015, EL TSE ANULÓ A 228 CANDIDATOS DE LA LISTA DE UNIDAD DEMÓCRATA EN BENI PARA LAS ELECCIONES REGIONALES, ENTRE ELLOS ERNESTO SUÁREZ.



CONFERENCIA. Tuto Quiroga en conferencia de prensa este jueves por la tarde en La Paz.

FOTO: APG

SEGIS

DARÁN LICENCIA PROVISIONAL A MENORES

Los jóvenes de 16 años de edad cumplidos podrán obtener una autorización provisional para conducir vehículos particulares de hasta siete pasajeros, de acuerdo con el Decreto Supremo 5364, aprobado por el gabinete ministerial. La autorización busca promover una cultura de seguridad vial en los jóvenes hasta que cumplan los 18 años, considerada la mayoría de edad, según la norma promulgada el 2 de abril. La autorización podrá otorgarse para conductores de motocicletas, triciclos y cuadriciclos; automóviles, camionetas y vagonetas de uso particular. Los padres o tutores serán "responsables civiles respecto a la o el titular" del brevet. / Erbol

GOBERNACIÓN

CHUQUISACA SE DECLARA EN DESASTRE POR LLUVIAS

Mediante un decreto departamental, Chuquisaca fue declarado en desastre debido a las afectaciones ocasionadas por las intensas lluvias, riadas, granizadas e inundaciones, anunció el gobernador, Damián Condori. Los mayores daños en sembradíos y carreteras en diferentes regiones se presentaron en ese departamento después de 76 años, según la autoridad. En total, son al menos 25 municipios que emitieron la declaratoria de desastre. La vigencia del decreto departamental permitirá a la Gobernación gestionar el apoyo de recursos económicos que ascienden a unos Bs 90 millones para la atención de los municipios. / Erbol

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El precandidato a la presidencia Jorge Tuto Quiroga dejó en claro que ya no se pueden realizar las encuestas para definir al postulante del bloque opositor, ya que de hacerlo podrían dar excusas al oficialismo para la anulación de candidaturas, tal como sucedió en Beni en el 2015. Quiroga arguyó que una vez el Tribunal Supremo Electoral (TSE) lanzó la convocatoria este jueves, tiene bajo su tuición las encuestas y ninguna puede realizarse sin

su autorización. Añadió que no es responsabilidad ni de él ni su equipo la postergación de los sondeos de opinión para definir al candidato que debían culminar a fines de marzo, antes de que entre en vigor la convocatoria oficial del TSE. Añadió que no dará ningún motivo a pretexto que pueda perjudicar la candidatura opositora. "Van a buscar cualquier excusa para sacarnos de cancha", remarcó Quiroga en

conferencia de prensa. Añadió que no conoce la correlación de fuerzas entre los siete vocales que integran la sala plena del TSE, pero tiene la impresión de que el MAS aún tiene mayoría en la entidad.



Insisten en la unidad opositora. "El bloque de unidad no puede convertirse en un bloque de ilegalidad", remarcó Quiroga al mencionar la inviabilidad de las encuestas internas.

Tuto señaló además que seguirá insistiendo en la unidad como el único camino. "Voy a pedirles que reflexionemos de cómo garantizamos que el bloque de unidad siga funcionando. Yo voy a seguir trabajando para tener la unidad de la oposición democrática. Estoy convencido de que estamos destinados a entendernos y condenados a consensuar una oposición democrática", remarcó. Samuel Doria Medina ratificó que continuarán con las encuestas pactadas y el candidato del bloque se conocerá el 10 de abril. Agregó que seguirá trabajando por la unidad opositora.

CONFLICTO ENTRE MINEROS

Muertos por explosión y enfrentamiento en Sorata

En medio de los enfrentamientos suscitados la madrugada de este jueves en el Cantón Yani del municipio de Sorata (La Paz), un tanque de diésel explotó dejando al menos tres comunidades afectadas cercanas a la cooperativa minera Hijos de Ingenio. Preliminarmente se conoce del fallecimiento de cinco personas, pero aún hay 10 desaparecidos. Un colegio y

un hospital fueron algunas de las infraestructuras afectadas.

Investigaciones. Según el presidente disciplinario de la Federación sección Sorata, Max Mamani, se evalúa la situación y los daños ocasionados por el enfrentamiento en el sector. Se priorizará la atención de la población vulnerable en el lugar, es decir, "personas con discapacidad, adultos mayo-

res y niños". "Como autoridades sindicales vamos pedir a la justicia ordinaria llegar a la verdad histórica de los hechos", señaló. Las explosiones debido a los enfrentamientos se afectó a tres comunidades cercanas: Merqueyani, Yani e Ingenio. El comandante de la Policía de La Paz, Gunther Agudo confirmó que fallecieron tres varones, una mujer y un bebé. / ED - Urgente



FOTO: UNITEL

SANTA CRUZ

ATENDER INUNDACIÓN

AUTORIDADES CRUCEÑAS EXIGEN BS 56 MILLONES



En una reunión celebrada este jueves, autoridades de los tres niveles del Estado, encabezadas por el gobernador en ejercicio de Santa Cruz, Mario Aguilera, y la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, se solicitó Bs 56.822.900 para atender la primera etapa de la emergencia por inundaciones que afecta a varias regiones del departamento.

La reunión, la primera de la Comisión Ad Hoc departamental del Consejo Nacional de Autonomías, concluyó con un acta de cinco puntos en la que se establecen medidas urgentes para proteger la vida, la salud y la actividad productiva de Santa Cruz, que cumple un rol fundamental en la seguridad alimentaria del país.

Aguilera calificó la situación como "extremadamente alarmante" y remarcó que este pedido representa el inicio de una solicitud formal destinada a atender necesidades humanitarias inmediatas, así como para planificar soluciones de mediano y largo plazo que eviten futuras catástrofes. Entre los acuerdos alcanzados se destaca la creación de una mesa técnica permanente, la prioridad de atención a comunidades damnificadas y la reconstrucción de infraestructura crítica, como caminos, puentes y carreteras afectadas por los fenómenos climáticos.

DEBIDO A LLUVIAS

Más de 154 mil productores y miles de reses afectadas

INFORME. Hay 108 mil hectáreas anegadas, según el ministro Flores, quien descartó que falten alimentos, pese a los daños.

Beni, la región más golpeada

GOBERNACIÓN Y PRODUCTORES GANADEROS DE ESA REGIÓN ALERTARON QUE HAY 500 MIL CABEZAS DE GANADO EN RIESGO. 200 MIL FUERON TRASLADAS A ZONAS ALTAS.



INUNDACIÓN. La situación es lamentable tras la pérdida de cultivos, ganado y afectación a familias.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Las intensas lluvias e inundaciones que azotan a Bolivia han dejado un saldo alarmante en el sector agropecuario. Hasta la fecha, 154.920 productores han sido afectados, 108 mil hectáreas de cultivos anegadas y 591.412 cabezas de ganado entre bovinos y camélidos— están en riesgo, según el último informe del Ministerio de Desarrollo Rural. Las pérdidas son significativas y el impacto se extiende por todo el país. El ministro del área, Yamil Flores, confirmó en conferencia de prensa

que los nueve departamentos del país tienen zonas afectadas y que 200 municipios han sufrido daños, de los cuales 114 ya se declararon en emergencia. "De las 3.035.893 hectáreas cultivadas, 108 mil están afectadas, es decir, un 3,6% del total", detalló la autoridad.

Afectación. Santa Cruz es uno de los departamentos más golpeados. Son seis municipios entre ellos Ascensión de Guarayos, Okinawa y Cuatro Cañadas y 110 comuni-

dades han registrado severas pérdidas. Más de 3.200 productores han reportado perjuicios, con 45.492 hectáreas afectadas y 15.232 cabezas de ganado bovino en riesgo.

A pesar de la magnitud del daño, Flores aseguró que no habrá escasez de alimentos. "Estamos bajando de una posición óptima a buena, pero no habrá una afectación en la producción de alimentos", afirmó, al tiempo que anunció la solicitud de 88 millones de bolivianos al Conara-

de para apoyar la recuperación del sector agropecuario.

Recursos. Desde Defensa Civil, el viceministro Juan Carlos Calvimontes informó que las lluvias han dejado 53 personas fallecidas, 10 desaparecidas y 87 evacuadas. A esto se suma una alerta naranja por descenso de temperaturas y tormentas eléctricas en 135 municipios.

Calvimontes urgió a la Asamblea Legislativa a aprobar los créditos necesarios para atender la crisis. Se calcula que se requerirán 722 millones de bolivianos para tareas de rehabilitación y ayuda humanitaria.

10

municipios cruceños declarados en desastre y siete en emergencia por lluvias y sus efectos.

CERRARON DECENAS DE LECHERÍAS

Cae producción en 20% a nivel departamental

Los lecheros de Santa Cruz enfrentan pérdidas significativas con el cierre de al menos 100 unidades y una drástica caída del 20% en la producción, lo que se traduce en 21 millones de litros menos en el mercado, según datos de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO).

Klaus Frerking, presidente de la entidad, explicó que Bolivia produce en total 1,8 millones de li-

tros de leche, de los cuales Santa Cruz aporta aproximadamente 1,2 millones, tanto de la producción formal como de la informal. La crítica situación se debe a diversos factores, entre ellos la escasez de combustibles y dólares, encarecimiento de insumo, aumento de costos de producción y últimamente, las lluvias.

Los lecheros agendaron una reunión con autoridades nacionales

para el viernes, además de un congreso sectorial que se llevará a cabo el martes en Santa Cruz. En este encuentro, los productores buscarán plantear la problemática que enfrenta el sector. El presidente de la CAO subrayó que el productor de leche está enfrentando "números rojos" y que es necesario un cambio radical en las condiciones que rodean la producción lechera.



FOTO: REGIS MONTERO

Horas antes adquirieron el vehículo

ESTE JUEVES, LOS AGENTES DE LA FELCC ARRESTARON A UN HOMBRE, QUIEN SUPUESTAMENTE VENDIÓ LA VAGONETA NISSAN PATROL A LAS DOS VÍCTIMAS.



DETENCIÓN. El vendedor de la vagoneta Nissan Patrol fue detenido.

FILMABA LOS ABUSOS

SENTENCIAN A 28 AÑOS DE PRISIÓN A VIOLADOR

Moisés Z. V. ha sido condenado a 28 años de prisión tras aceptar su culpabilidad en un proceso abreviado por los delitos de abuso sexual con agravante y pornografía infantil. El acusado deberá cumplir su sentencia en el penal de Palmasola. La Fiscalía informó que la investigación se inició en noviembre de 2024, cuando se detectó la existencia de un sistema que aglomeraba plataformas de contenido ilícito. A través de este sistema, se descubrió que el acusado poseía cientos de imágenes y videos que documentaban los abusos cometidos contra dos niñas, quienes supuestamente son su sobrina y su nieta. Moisés Z. V. confesó que había estado involucrado en esta actividad delictiva durante aproximadamente diez años y que formaba parte de varios grupos de WhatsApp dedicados al intercambio de material de abuso sexual infantil. Los hechos de abuso se habrían perpetrado durante los últimos cuatro años, lo que ha generado una profunda indignación en la sociedad. El pasado miércoles, durante un allanamiento en su domicilio, las autoridades también detuvieron a una mujer, identificada como su ex concubina. En el celular del hombre se hallaron unos 7.000 videos de contenido sexual.

ARRESTAN AL **VENDEDOR DEL VEHÍCULO**

Un muerto y un herido tras balacera en el Cambódromo

VÍCTIMAS. El hecho se registró la noche del miércoles, en el sexto anillo del Cambódromo. Hijo de una alcaldesa de Beni está internado en una clínica.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Una balacera ocurrida el jueves por la noche en la zona del Cambódromo de la ciudad de Santa Cruz dejó como saldo un muerto y otro herido. Según versiones extraoficiales el fallecido es Jhon Larry Rodríguez y el herido es Jhonatan López Rodríguez, quien es hijo de la alcaldesa del municipio de San Ramón del Beni.

Hecho. Reportes señalan que los dos hombres iban en una vagoneta blanca cuando fueron intercep-

tados por otro vehículo de color oscuro desde donde bajaron unos sujetos que dispararon más de 30 tiros y 12 de ellos impactaron en una de las víctimas.

Pese a la gravedad de lo sucedido y de las heridas, ambos se dirigieron hasta la Estación Policial 8 y desde allí fueron llevados por los uniformados hasta una clínica privada ubicada en el sexto anillo, en la zona norte de la ciudad, donde Jhon Larry perdió la

vida horas después.

"Según los datos iniciales fue un atraco porque estas personas iban manejando por el Cambódromo y avenida 2 de Agosto, y de la nada, aparecieron e impactaron contra su movilidad y su vida. Uno de ellos corrió a la Policía a pedir auxilio, los oficiales los socorrieron y llevaron a la clínica", señaló Silvestre Ibañez, abogado de uno de los afectados, citados por el diario El Deber. Este medio señala

que la vagoneta blanca había sido comprada, de segunda mano, horas antes por Jhonatan López. También han circulado videos donde uno de los baleados le cuenta a su madre lo sucedido. "Hola, mami, nos dispararon, tengo tiros; a 'Cacha' le dispararon, creo que lo mataron. Estoy con el brazo suelto", señalaba el hombre durante la llamada telefónica.

Detención. En un operativo agentes del grupo DACI de la Felcc capturaron a una persona identificada con las iniciales J.C.J., quien sería la persona que entregó la vagoneta en la que iban las víctimas.



HALLADA SIN VIDA EN LA ZONA NORTE

Autopsia confirma que mujer fue estrangulada

Una ciudadana brasileña identificada como Jenife Do Socorro de Almeida Da Silva, de 36 años, fue encontrada el miércoles sin vida en el interior de su habitación, ubicada en el barrio Valle Azul, cerca del 7mo anillo, zona de la universidad Ucebol. La propietaria del inmueble, Mery Virginia R.F., se percató de la situación al notar que la puerta principal estaba abierta. Al inten-

tar contactar a su inquilina, esta no respondió ni a los llamados a su puerta ni al celular. Preocupada por esta situación, la mujer decidió tocar nuevamente la puerta alrededor de las 14:30 horas. Al no obtener respuesta, ingresó a la misma y encontró a Jenife sin vida, tendida en su cama, boca abajo, cubierta con colchas. Enseguida acudió a la comisaría de la Ucebol para reportar el hecho.

El informe forense señala como causa de la muerte una oclusión de los orificios respiratorios y asfixia mecánica por sofocación, atribuida a diferentes mecanismos, como la compresión del cuello (estrangulamiento) o la obstrucción de las vías respiratorias. Ayer un adolescente fue arrestado. Se presume que tenía una relación cercana con la víctima. El caso es investigado por feminicidio, según el fiscal Daniel Ortuño.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

KEANU REEVES REGRESA

"JOHN WICK 5": PELÍCULA CONFIRMADA

La exitosa saga de acción protagonizada por Keanu Reeves, John Wick, continúa ampliando su universo cinematográfico. Recientemente, se confirmó la quinta entrega de la franquicia, un anuncio que emocionó a los seguidores de esta historia llena de adrenalina y combates espectaculares. La noticia se dio a conocer a través de CinemaCon, donde se presentó oficialmente que el icónico actor regresará a interpretar a su personaje más famoso: Baba Yaga, el letal asesino con una imparable sed de venganza. John Wick 5 promete seguir desarrollando el universo creado por Chad Stahelski y Derek Kolstad, manteniendo la esencia de acción ininterrumpida, peleas coreografiadas al detalle y una atmósfera de tensión constante.

"MI BEBÉ HUYÓ"

KANYE WEST CONFIRMÓ SEPARACIÓN DE BIANCA CENSORI



¿Se acerca su segundo divorcio? El futuro es incierto para el matrimonio de Kanye West y Bianca Censori, luego de que el rapero confirmara en su nueva canción "BIANCA" que su esposa "lo dejó" debido a sus controversiales publicaciones en redes sociales. En el tema filtrado este jueves —que estará incluido en su nuevo álbum WW3—, West revela que la arquitecta australiana sufrió una "crisis de ansiedad" tras sus explosivas declaraciones en X. "Mi bebé huyó / Pero primero intentó hacer que me internaran / No voy al hospital porque no estoy enfermo, simplemente no lo entiendo", rapea West en la pista. El romance entre Kanye West, de 47 años, y Bianca Censori, de 30, ha estado en el centro de la atención desde su boda en 2022.

CIENCIA CRISTIANA

Val Kilmer retrasó su tratamiento contra el cáncer por su religión

DIAGNÓSTICO. La familia del actor estaba preocupada por la creencia de él de que podía curarse solo con "oraciones".

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El reconocido actor de Hollywood Val Kilmer, estrella de Top Gun y Batman Forever, falleció el 1 de abril de 2025 a los 65 años debido a una neumonía.

Al menos diez años atrás, la salud del actor ya había pasado por una etapa crítica tras ser diagnosticado con cáncer. Durante esa época, la fe que profesaba Kilmer llegó a preocupar a sus seres queridos más cercanos. El actor había sido instruido desde niño en la Ciencia Cristiana. Esta religión, que considera la enfermedad como una manifestación mental y promueve la curación a través de la oración, influyó significativamente en las decisiones médicas del actor cuando comenzó a experimentar síntomas del cáncer de garganta.

¿Qué es la Sociedad de Ciencia Cristiana? La Ciencia Cristiana es un movimiento religioso fundado en el siglo XIX por Mary Baker Eddy. Sus seguidores creen que la realidad es espiritual y que la enfermedad, el pecado y la muerte pueden superarse a través de la oración y la comprensión de Dios. Eddy escribió en el libro base de la doctrina, Ciencia y Salud con Clave de las Escrituras, que "la enfermedad es una creencia que debe ser anulada por la Mente divina". Aunque la Ciencia Cristiana no prohíbe la medicina moderna, sí la desaconseja en favor de la sanación espiritual. Esta postura ha sido históricamente controvertida, especialmente en casos donde los fieles han rechazado tratamientos médicos con consecuencias fatales. Kilmer, nacido en 1959, fue criado en esta fe por sus padres y la sostuvo durante toda su vida. Su devoción a la Ciencia Cristiana se fortaleció con experiencias personales, como la muerte de su hermano



ACTOR. La religión que profesaba Val Kilmer considera a las enfermedades como "ilusiones mentales".

Wesley a los 15 años. "Cuando tenía 24 años, tuve una visión del Ángel de la Vida arrancándome el corazón y poniendo uno más grande en su lugar", contó alguna vez.

El diagnóstico y la preocupación de su familia.

En 2014, Kilmer comenzó a experimentar síntomas alarmantes: un bulto en la garganta, dificultad para hablar y problemas para tragar. A pesar de ello, decidió ignorar la gravedad de su condición y no buscó atención médica. Según reveló en su libro de memorias I'm Your Huckleberry, un año después tuvo un epi-

sodio dramático que lo obligó a cambiar de postura:

"Una noche me desperté de repente vomitando sangre que cubría la cama como una escena de El padrino. Recé de inmediato y luego llamé al 911", escribió Kilmer.

Luego, el actor fue ingresado de emergencia en el UCLA Medical Center de Santa Mónica tras comenzar a toser sangre. En ese entonces, TMZ informó que los médicos descubrieron un tumor en su garganta y que tuvieron que intervenir quirúrgicamente para permitirle respirar.

Su familia estaba profundamente preocupada, no solo por la grave-

dad de su estado, sino por su negativa inicial a someterse a tratamiento médico. Según fuentes cercanas citadas por el tabloide, Kilmer ya se había percatado del tumor desde el verano de 2014, pero "se negó a recibir tratamiento porque creía en la Ciencia Cristiana. Cualquiera que insistiera en que lo hiciera era apartado de su vida".

A pesar de su fe, Kilmer finalmente accedió a recibir tratamiento médico por la insistencia de sus hijos, Jack y Mercedes. Ninguno de ellos es seguidor de la Ciencia Cristiana y temían que su padre muriera si no se atendía.

"Simplemente no quería experimentar su miedo, que era profundo", declaró Kilmer al New York Times en 2020. "Habría tenido que alejarme, y simplemente no quería estar sin ellos".

65

años

tenía el actor Val Kilmer, famoso por sus personajes en Batman y The Gun.

EMOTIVO DISCURSO

Tom Cruise rinde homenaje a Val Kilmer

Tom Cruise rindió un emotivo homenaje a su amigo y compañero de reparto Val Kilmer durante su presentación en el CinemaCon 2025, celebrado en el Caesars Palace de Las Vegas. El actor de Top Gun y Misión Imposible pidió a los asistentes un momento de silencio para recordar a Kilmer, quien falleció el martes 1 de abril, a los 65 años, a causa de una neumonía. "Quiero honrar a un querido amigo mío, Val Kilmer. No tengo palabras para expresar cuánto admiro su trabajo,

lo agradecido y honrado que me sentí cuando se unió a Top Gun y regresó después para Top Gun: Maverick", expresó emocionado el actor de 62 años. Seguidamente, Tom Cruise recaló cuánto quería Val Kilmer el cine agradeciéndole por dar todo su talento a la industria. "Creo que sería genial si pudiéramos tener un momento juntos porque le encantaba el cine y nos dio mucho a todos. Piensen en todos los momentos maravillosos que pasamos con él", sostuvo.



¿Hay protección a las reservas?

LA LEY 1503 ESTABLECE QUE SE DEBEN MANTENER 22 TONELADAS COMO MÍNIMO. A FINES DE 2024 HABÍA 22,5 TONELADAS, SEGÚN EL BCB.



DIO DETALLES. El ministro Montenegro se refirió a las reservas en una entrevista radial.

FOTO: ABI

BS 1.500 MILLONES

CREAN UN FIDEICOMISO PARA ALIVIAR A REGIONES

El Decreto Supremo (DS) 5363, aprobado por el Ejecutivo el 02 de abril, autoriza un fideicomiso de hasta Bs 1.500 millones de apoyo a los gobiernos autónomos departamentales y regionales para proyectos de inversión pública. "Se autoriza al Ministerio de Economía y Finanzas Públicas para que, en su condición de fideicomitente, suscriba un contrato de fideicomiso y transmita de manera temporal y no definitiva al Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), en su calidad de fiduciario, un monto de hasta Bs 1.500.000.000", se lee en el artículo 2 de dicho decreto.

De acuerdo con la normativa, para la constitución del fideicomiso, se autoriza al Ministerio de Economía y Finanzas Públicas transmitir recursos del Tesoro General de la Nación (TGN), por el monto establecido a favor del fiduciario.

"La finalidad del fideicomiso consiste en otorgar créditos a Gobiernos Autónomos Departamentales y Regionales para financiar proyectos de inversión pública referidos a infraestructura, fomento a la producción, seguridad alimentaria y apoyo a los sectores de educación, salud y medio ambiente", explica el artículo 4. / ABI

LA LEY DEL PGE AVALA LA OPERACIÓN

Prevén 'empeñar' 18 toneladas de las reservas

OBJETIVO. Servirán de garantía para gestionar préstamos y así obtener dólares, confirmó el ministro Marcelo Montenegro.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El ministro de Economía Marcelo Montenegro confirmó que se planea usar 18 toneladas de las reservas de oro del Banco Central de Bolivia (BCB) como garantía para la solicitud de préstamos externos en dólares con el fin de mejorar el flujo de divisas.

"Tenemos en ese momento 22,5 toneladas (de oro) y 18 serían puestos en garantía", dijo Montenegro este jueves en entrevista con radio Fides. Añadió que el monto total de las Reservas Internacionales

Netas (RIN) bordea los \$us 2.100 millones.

Para hacer viable este plan del gobierno, el directorio del BCB aprobó la Resolución 028/2025 el pasado 6 de marzo. El ministro Montenegro señaló que el artículo 16 de la ley del Presupuesto General del Estado (PGE) faculta al BCB a administrar y manejar las reservas, pudiendo invertirlas o depositarlas en custodia, así como ignorar las mismas.

1
de enero de 2025 entró en vigencia la ley del PGE sin debate. Denunciaron maniobra del arcismo.

Cuestionamientos. "Lo que está sucediendo con esta normativa es que les está permitiendo al BCB utilizar de manera más creativa el oro que no puede vender, pero lo puede hipotecar, lo puede poner de garantía para hacer operaciones internacionales, para poder eludir las restricciones que existen, se le abre las puertas para utilizar mecanismos alternativos sin necesariamente incumplir la ley", señaló el analista economista

Jaime Dunn en referencia a la resolución del BCB, en contacto con la Agencia de Noticias Ambientales (ANA).

"Al parecer, bajo lo estipulado en el PGE 2025, el BCB realiza operaciones para la búsqueda de financiamiento externo con garantía de nuestras reservas de oro, posiblemente para gasto corriente, en especial, la compra de carburantes", agregó al respecto el economista Fernando Romero, citado por la red Unitel. Economistas y políticos de oposición advirtieron en diciembre pasado que la ley del PGE 2025 autorizaba el uso de las reservas de oro como garantía.



DESLINDAN RESPONSABILIDAD EN PRECIOS

Carniceros de El Alto piden cierre de Emapa

Los carniceros de la ciudad de El Alto y provincias se movilizaron este jueves, agobiados por la crisis de precios que afecta a su sector. Deslindaron responsabilidad por los costos altos para el consumidor, pero también piden el cierre de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa).

"Estamos pidiendo que de una vez cierre Emapa, esa empresa

que solo está comprando caro y vendiendo barato, sigue subvencionando hasta la carne. Nosotros ya estamos muy enojados el gobierno, nos hace hacer fila por gasolina, por diesel, ahora también fila por la carne", manifestó el dirigente Romer Medina.

Cifras. Explicó que Emapa sólo lleva a El Alto 60 piezas para la venta a carniceros, pero las filas

tienen más de 100 personas y no se cubre la demanda.

"Nosotros en El Alto necesitamos 1.000 cabezas y ellos están en 60 piezas. A dónde más quiere hacer fila a la gente. Le miente al pueblo con los precios. Hasta cuándo lo van a entender que el problema son ellos, sus políticas, son ellos que hacen este problema, hacen que desaparezca la carne", señaló el representante. / Erbol



FOTO: APG

INTERNACIONAL

ACERCAMIENTO

Rusia envía primer emisario a EEUU desde invasión a Ucrania

EL REPRESENTANTE de Putin para inversiones y cooperación económica se reunió con el responsable de la Casa Blanca para el país asiático, en una muestra de deshielo entre los dos países.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La reunión del emisario ruso con Witkoff

TUVO LUGAR EL DÍA EN EL QUE TRUMP PRESENTABA SU LISTA DE ARANCELES, QUE IMPONE UN MÍNIMO DEL 10% A LA MAYORÍA DE PAÍSES DEL MUNDO, PERO EN LA QUE RUSIA NO FIGURA.

La Administración de Donald Trump ha recibido esta semana al primer enviado ruso que viaja a territorio estadounidense desde el inicio de la invasión a gran escala de Ucrania, en febrero de 2022. Este es un nuevo indicio del rápido deshielo entre Washington y Moscú tras la llegada del nuevo presidente a la Casa Blanca. En un comentario en redes sociales este jueves, Kiril Dimitriev, gestor del fondo soberano de su país y representante del presidente Vladimir Putin para inversiones y cooperación económica, ha confirmado que se reunió en la capital de EE UU con el enviado estadounidense para Oriente Próximo y Rusia, Steve Witkoff.

"Numerosas fuerzas interesadas en mantener las tensiones se encuentran en el camino del restablecimiento de una cooperación constructiva... Esas fuerzas están distorsionando deliberadamente la posición de Rusia, intentando interrumpir cualquier paso hacia un diálogo, sin ahorrar dinero ni recursos para ello", escribió Dimitriev en su canal de Telegram. Por esa vía, también apuntó que se había reunido con "representantes de la Administración del presidente Donald Trump" el miércoles y planeaba continuar sus encuentros este jueves. Dimitriev llegó el martes a Washington y se reunió con Witkoff en la Casa Blanca el miércoles, según han apuntado altos cargos estadounidenses. Para que pudiera viajar, el Departamento del Tesoro tuvo que retirarle durante una semana las sanciones que le había aplicado, como a otros altos cargos rusos, a raíz de la invasión rusa de Ucrania, y que le descri-



bían como "un conocido aliado de Putin". Una vez retiradas temporalmente, el Departamento de Estado pudo emitirle un visado. La visita de Dimitriev se produce después de que este fin de semana Trump pronunciara sus comentarios más críticos desde su regreso a la Casa Blanca sobre Putin, acerca del cual habitualmente se muestra muy elogioso. En declaraciones el domingo, dijo estar "muy enfadado" con su homólogo ruso por sugerir que una Administra-

ción internacional sustituyera al presidente Volodimir Zelenski al frente de Ucrania.

El presidente de EE UU quiere presentarse como un "pacificador", según sus propias palabras, un mediador entre Kiev y Moscú para lograr un alto el fuego primero y un acuerdo de paz definitivo después que ponga fin a la guerra de los últimos tres años. Pero en sus declaraciones se ha mostrado de manera sistemática mucho más cercano a las posiciones de

Rusia, el teórico adversario de Washington, que de Ucrania, el aliado al que la Administración demócrata de Joe Biden prometió apoyar "con todo lo que hiciera falta" y a cuyo presidente Trump ha llegado a abroncar en público en el Despacho Oval.

3

años de guerra llevan Rusia y Ucrania, Trump quiere presentarse como un "pacificador"

FÁBRICA

Volkswagen invertirá \$us 580 millones en Argentina

El fabricante alemán de automóviles Volkswagen va a invertir 580 millones de dólares (unos 520 millones de euros) en Argentina para producir a partir de 2027 en la fábrica de Pacheco (Buenos Aires) una nueva pick-up Amarok. Volkswagen informó este jueves (03.04.2025) de que la nueva Amarok fabricada en Argentina estará diseñada especialmente para Sudamérica y sólo se ven-

derá en esta región.

"Con esta inversión fortalecemos nuestra posición en una región estratégicamente importante para la marca Volkswagen", según su director, Thomas Schäfer. El nuevo modelo, que VW planea ofrecer exclusivamente en América Latina, es una evolución del primer VW Amarok, que se fabrica en Pacheco desde hace 15 años. La primera generación de la camioneta se eliminó gradualmente en

Europa en 2020.

En Sudamérica, sin embargo, la producción del Amarok original continuará hasta que llegue el nuevo modelo, que se desarrolló junto con Ford, en 2027. "El nuevo Amarok se desarrollará, diseñará y producirá en Sudamérica para Sudamérica", resumió Schäfer. "Esto significa que se adapta perfectamente a las necesidades específicas del mercado de nuestros clientes", añadió.

La Fuente R.L.
COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LA FUENTE" R.L. "COSPLAFU" R.L.
Reg: Nal. N° 1780 - NIT: 120683021

**INVITACION
AUDITORIA EXTERNA 2024
(PRIMERA CONVOCATORIA)**

La Cooperativa de Servicios Públicos de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario La Fuente R.L. invita a las firmas de auditoría externa legalmente establecidas en el país, a presentar las propuestas para efectuar la auditoría de Estados Financieros para el periodo comprendido entre el 1ro de enero al 31 de diciembre del 2024.

Las empresas interesadas podrán solicitar los términos de referencia al correo consejovigilancia.cosplafu@gmail.com, a partir del lunes 7/04/2025. Las propuestas deberán presentarse en sobre cerrado dirigida al CONSEJO DE VIGILANCIA en las oficinas de COSPLAFU R.L., ubicada en el km 12 Doble Vía La Guardia, hasta el viernes 11/04/2025 a hrs. 18:00.

Santa Cruz, La Guardia 04 de enero de 2025



BOLSA

Wall Street se desploma tras los aranceles de Trump

EL DÓLAR sufre una fuerte depreciación y los mercados globales también sienten el impacto de la guerra comercial.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El petróleo también se vio afectado

POR LA SITUACIÓN. EL BARRIL DE BRENT CAYÓ UN 7%, SITUÁNDOSE EN 70,05 DÓLARES, MIENTRAS QUE EL WTI ESTADOUNIDENSE SE UBICÓ EN 66,60 DÓLARES.

Los mercados bursátiles de Estados Unidos han registrado este jueves su peor jornada en tres años, con caídas históricas en Wall Street después de que el presidente Donald Trump anunciara nuevos aranceles a las importaciones extranjeras. La medida ha generado un clima de incertidumbre que ha sacudido los índices financieros y debilitado el dólar a su nivel más bajo del año.

El Dow Jones de Industriales cayó 1.679 puntos, lo que representa una caída del 4%. Aún más pronunciado fue el desplome del Nasdaq, que perdió un 6%, arrastrado por las acciones de tecnológicas como Nvidia, Apple y Amazon. En conjunto, el valor de mercado de las acciones estadounidenses se redujo en aproximadamente 3,1 billones de dólares en una sola jornada.

El anuncio de Trump incluye un arancel del 25% a los vehículos importados, así como tarifas del 20% a los productos europeos y del 34% a las importaciones chinas. La decisión se percibe como una escalada en la guerra comercial global, generando preocupación por una posible recesión económica en EE.UU. El dólar se desplomó un 2,3% frente al euro, alcanzando un tipo de cambio de 1,11 unidades por euro. Esta depreciación podría abaratar las exportaciones estadounidenses, pero también impulsar la inflación y afectar el poder adquisitivo de los consumidores.

En los mercados europeos y asiáticos también se registraron importantes descensos. El índice paneu-

ropeo EuroStoxx cayó un 3,5%, mientras que el Nikkei de Japón retrocedió un 2,8%. Vietnam, uno de los países más afectados por los nuevos aranceles, sufrió un desplome del 7% en su mercado bursátil. El sector tecnológico fue uno de los más golpeados por la incertidumbre. Empresas como Dell, HP y Garmin registraron pérdidas de hasta el 15%, debido a su dependencia de la manufactura en países afectados por los aranceles. Apple y Amazon también cayeron cerca del 9%.

Las industrias textil y financiera tampoco quedaron exentas del impacto. Nike y Adidas, con una gran parte de su producción en Vietnam, vieron caer sus acciones hasta en un 12%.

Por su parte, bancos como Goldman Sachs y Bank of America sufrieron descensos de aproximadamente el 9%, reflejando la preocupación por el futuro económico. El petróleo también se vio afectado por la situación.

El barril de Brent cayó un 7%, situándose en 70,05 dólares, mientras que el WTI estadounidense se ubicó en 66,60 dólares. La incertidumbre económica y el anuncio de la OPEP+ de aumentar la producción contribuyeron a esta tendencia. En medio del caos, los inversores buscaron refugio en activos seguros. El oro alcanzó un nuevo máximo histórico, situándose en torno a los 3.150 dólares por onza. Asimismo, las criptomonedas experimentaron una jornada de volatilidad, con pérdidas generalizadas.

3,1

billones de dólares en una sola jornada se redujo en conjunto, el valor de mercado de las acciones estadounidenses

COMERCIO

Sheinbaum aplaude que México no reciba aranceles recíprocos

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, celebró que el mandatario estadounidense, Donald Trump, no le aplicara a su país aranceles recíprocos como anunció con decenas de naciones. "Eso es bueno para el país", dijo Sheinbaum en su habitual rueda de prensa matutina. Según la presidenta, esto obedece a "la buena relación" que ha construido con la administración Trump.

México ha sido uno de los países más vulnerables a los aranceles del gobierno de Trump, ya que Estados Unidos es el destino del 80% de sus exportaciones y su mayor socio comercial, gracias al tratado de libre comercio T-MEC. "La pregunta era: ¿va a sobrevi-

vir el tratado a este nuevo orden comercial? Esa era la preocupación de la presidenta Sheinbaum, desde el principio. Pues sí, sobrevivió", declaró el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, en la misma conferencia del gobierno, conocida como "mañanera".

El T-MEC "se mantiene". Ebrard destacó que el tratado de libre comercio "se mantiene" y lo calificó como un "logro mayor" en un nuevo orden comercial "fundado en tarifas". Ahora el gobierno mexicano estará concentrado en obtener "las mejores condiciones" en los aranceles que Trump anunció a los automóviles, al acero y al aluminio, agregó el funcionario.



SECRETARIO DE ESTADO

Marco Rubio critica "histeria": EE. UU. seguirá en la OTAN

"Estados Unidos sigue tan activo en la OTAN como siempre. Y parte de esta histeria e hipérbole que veo en los medios de comunicación mundiales y en algunos medios nacionales de Estados Unidos sobre la OTAN es injustificada", afirmó Marco Rubio a su llegada a una reunión de ministros de Exteriores de la Alianza.

De acuerdo con Rubio, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, "dejó claro que apoya a la OTAN. Vamos a permanecer en la OTAN. Pero queremos que la OTAN sea más fuerte, que sea más

viable". Trump no es contrario a la OTAN, sino a "una OTAN que no tenga las capacidades que necesita para cumplir con las obligaciones que el Tratado [constitutivo de la alianza militar] impone a todos y cada uno de los Estados miembros", dijo el jefe de la diplomacia estadounidense. Se trata de la primera ocasión en que Rubio participa de una reunión de ministros de Exteriores del grupo, en momentos en que los aliados europeos pasaron a cuestionar el compromiso real de Washington con la alianza transatlántica.



DEPORTES

SALE AL CRUCE

FABOL ACUSA A COSTA DE CREAR UN NUEVO GREMIO

La Federación Sindical de Futbolistas Profesionales de Bolivia (Fabol) denunció este jueves que la creación de una nueva asociación de jugadores en actividad es un intento de la FBF, a la cabeza de Fernando Costa, por debilitar a la histórica agremiación que representa a los futbolistas del país. El ejecutivo de Fabol, David Paniagua, leyó un comunicado en el que descartó cualquier posibilidad de que esta nueva asociación, Asfoba, sea reconocida por la Federación Internacional de Futbolistas Profesionales (Fifpro) o por la FIFA. "Que quieran, a través de esa asociación, reemplazar a Fabol, eso no ocurrirá jamás", afirmó Paniagua. El miércoles, Carlos Rodrigo Jemio, jugador de ABB se presentó como secretario ejecutivo de Asfoba. Horas después, la FBF le otorgó reconocimiento oficial.

COMISIÓN ELECTORAL

CONVOCAN A ELECCIÓN DE DIRECTORIO EN EL 'TIGRE'

La Comisión Electoral de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) convocó este jueves a elecciones en The Strongest para el próximo 31 de mayo, en un intento por poner fin a la crisis institucional que sacude al club desde noviembre de 2023. El conflicto dirigencial en The Strongest se ha visto agravado por fallos constitucionales que han bloqueado la gobernabilidad de la institución. Ante este panorama, la FBF ha optado por tomar las riendas del proceso electoral, lo que ha generado una ola de críticas por parte de los seguidores del equipo paceño. La convocatoria, fechada el 2 de abril, fue publicada en las redes oficiales de la FBF y detalla que la decisión se tomó tras una reunión virtual en la que participaron los miembros de la Comisión Electoral desde Cobija, Yacuiba y Cochabamba.

APAGA LA ILUSIÓN DEL 'FLECHEIRO'

Villegas no considera a Martins: 'Es un exjugador'

LA VERDE. El seleccionador mencionó requisitos para que un jugador sea convocado. El goleador histórico se mostró en video entrenando.

Bolivia
desciende
un puesto en
ranking FIFA

LA VERDE TIENE 1.380 PUNTOS. EN DICIEMBRE SU PUNTUACIÓN ERA DE 1.309 Y ESTABA UBICADA EN LA POSICIÓN 79. SU PEOR COLOCACIÓN EL AÑO PASADO FUE 86 EN FEBRERO.



Luis Lijeron Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

El seleccionador de Bolivia, Óscar Villegas, se refirió al deseo de Marcelo Martins de volver a jugar en la Verde para intentar al menos alcanzar el repechaje del Mundial 2026. Fue contundente y apagó las aspiraciones del "Flecheiro".

Contundente. "En este momento, Marcelo, que ha sido una figura, que ha sido una gloria de nuestra Selección, es un exjugador, ya lleva más de un año sin jugar fútbol. Y bueno, no tendría por qué con-

siderar a un exjugador", apuntó Villegas en una entrevista con Poder, Medios y Miedos de José Pomacusi. Hace unos días, Martins afirmó que estaba dispuesto a regresar a la Verde si Villegas y la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) se lo permitían, tomando en cuenta el apoyo que recibió de varios hinchas luego del empate de Bolivia ante Uruguay (0-0) en el estadio de Villa Ingenio, El Alto, en la pasada fecha de elimi-

natorias sudamericanas. Pero ese deseo parece que no se cumplirá tras la respuesta de Villegas. Y es que Martins se retiró de la Verde en noviembre de 2023 y un par de meses después dejó el fútbol profesional por completo.

14

Puntos
Suma Bolivia en el octavo lugar, uno menos que Venezuela que está en repechaje.

Requisitos que no cumple. "Si Marcelo o cualquier jugador desea ser convocado a la Selección tiene que tener un club, tiene que estar vigente, tiene que estar jugando a buen

nivel para poder ser convocado", agregó Villegas, haciendo referencia a unos requisitos que Martins no cumple. Horas después de las declaraciones de Villegas, Martins subió un video donde está trotando en una máquina de gimnasio y luego aparecen jugadas donde convierte varios goles con la camiseta de la Selección. A Bolivia le quedan cuatro partidos para completar su participación en las Eliminatorias Sudamericanas para el Mundial 2026: en junio visitará a Venezuela y será local ante Chile; mientras que en septiembre irá a la casa de Colombia y cerrará con Brasil en El Alto.

NUEVO PROBLEMA ECONÓMICO

Oriente sufre otra demanda ante FIFA por caso Dorrego

Otro dolor de cabeza. El nombre de Oriente Petrolero apareció con una nueva demanda en FIFA por deuda salarial con un jugador extranjero y esto empieza a complicar más la habilitación del argentino Ricardo Centurión.

Deuda de 2024. La nueva demanda, que ingresó este 1 de marzo, fue interpuesta por el uruguayo Hugo Dorrego, quien estaría reclamando cerca

de ocho meses de sueldo que se aproximan a los 100 mil dólares en total. Según el portal de FIFA, la demanda se levantará una vez el club cumpla con el pago. Caso contrario, podría nuevamente recibir la sanción de no poder inscribir nuevos jugadores, un castigo que logró levantar hace algunas semanas a raíz de seis demandas. Pero este no sería el único problema del Refinero en FIFA, pues están por seguir el mismo camino

el argentino Marcos Riquelme y el paraguayo Diego Barreto, quienes dejaron el club por falta de pagos. Además, el entrenador Joaquín Monasterio ya había intimado al club. Bajo este panorama, la dirigencia transitoria de Mary Cruz Aguilar tiene complicado el camino para habilitar a Ricardo Centurión, ya que debe lidiar con estas deudas y consensuar la rescisión de contrato con uno de los seis extranjeros.



La fecha 31 inicia este sábado

EVERTON RECIBIRÁ A ARSENAL EN EL PRIMER PARTIDO DE LA JORNADA 31; EL DUELO ESTÁ PROGRAMADO PARA LAS 7:30 (HORA BOLIVIANA). EL LÍDER LIVERPOOL VISITA A FULHAM EL DOMINGO (9:00).



OPORTUNO. Enzo Fernández muestra el escudo del Chelsea tras convertir el gol.

VENCIÓ AL **TOTTENHAM**

Enzo pone al Chelsea en zona de Champions

PREMIER ELAGUE. El volante argentino (50') convirtió el único gol del compromiso. La racha histórica del Blue sobre los Spurs es aplastante.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

El argentino Enzo Fernández estiró su racha en su regreso a Chelsea: marcó el gol de la victoria de los Blues por 1-0 frente al Tottenham, en condición de local en Stamford Bridge, por la fecha 30 de la Premier League. Además, este tanto pone al Blue en zona de Champions League con 52 puntos, uno más que el Manchester City.

Oportuno. A los 5 minutos del segundo tiempo, Cole Palmer envió un centro preciso al área y el mediocampista de la Selección

Argentina ganó de cabeza: fue el 1-0 a favor del conjunto local. De esta manera, Enzo estiró su racha personal. El exjugador de River venía de convertir en la histórica goleada de la Albiceleste por 4-1 frente a Brasil por las Eliminatorias. Luego, Chelsea estiró la ventaja, pero le anularon un gol a Moisés Caicedo por off side. Tottenham sufrió lo mismo: Pape Matar Sarr había empatado el partido, pero su tanto fue anulado por una falta sobre Caicedo



en la jugada. Finalmente, el encuentro terminó 1-0 a favor de los Blues, que se recuperaron de la derrota en el clásico con Arsenal. De esta manera, el equipo de Enzo Maresca superó la línea de Manchester City y quedó cuarto, con 52 puntos, en zona de clasificación a la Champions League. Por su parte, los Spurs sufrieron su segunda derrota al hilo: tienen 34 unidades y están 14°.

La víctima favorita del Chelsea.

Cualquiera sea su forma, el Chelsea siempre es optimista cuando el Tottenham cruza Londres para visitar Stamford Bridge. El récord de los Spurs allí es - para decirlo con amabilidad - absolutamente pésimo, y los Blues estarán decididos a explotar esa ventaja psicológica para asegurar una victoria muy necesaria el jueves. El historial reciente también es desalentador para los del norte de Londres, que solo han ganado uno de los últimos 10 enfrentamientos entre los dos clubes frente a las ocho victorias del Chelsea, con ese único éxito en abril de 2023 cuando los Blues estaban de rodillas bajo Graham Potter.

ELIMINATORIAS

GARECA ES RATIFICADO COMO DT DE CHILE

El técnico de la Selección de Chile, Ricardo Gareca, dio detalles de la conversación que tuvo con los dirigentes de la Asociación Nacional de Fútbol Profesional (ANFP) previo a su ratificación como estratega de La Roja. En conversación con DSports Radio, el extécnico de Perú aceptó que la selección no está viviendo un buen ambiente, pero destacó la buena relación que mantiene con la dirigencia chilena. "El ambiente en la selección no es el ideal, todos somos conscientes", indicó en un primer momento. "Tengo buena relación con la dirigencia. En mi postura, yo estaba seguro de mi posición y la de mis colaboradores: era continuar. Me fui de una reunión y, al poco tiempo, me llamaron para ratificarme y me dijeron: 'continúe, siga trabajando tranquilo'", complementó.

PERDIÓ CON BULO BULO

CALIFICAN DE 'VERGÜENZA' LA DERROTA DE OLIMPIA

Una de las grandes sorpresas en este arranque de la Copa Libertadores fue la victoria de San Antonio Bulu Bulu ante el Olimpia de Martín Palermo, uno de los gigantes del continente que viene de ser campeón del fútbol paraguayo. El conjunto boliviano se impuso por 3 a 2 en Cochabamba y la prensa aniquiló a los jugadores del Decano y al entrenador argentino. El equipo paraguayo, que además de contar con Palermo en el banco de suplentes tiene en sus filas a los argentinos Darío Benedetto, Lucas Pratto, Facundo Zabala y Alejandro Maciel, cayó de manera agónica en el debut. "Papelón de Olimpia ante un debutante en la Libertadores" tituló el portal D10, uno de los más reputados del país vecino. Además, dentro de la nota recalzó que el Decano "se quedó con las manos vacías contra un rival prácticamente desconocido".

ALCANZA UN RÉCORD

Argentina se mantiene líder en el ranking FIFA

Después de sus buenas actuaciones en los últimos dos partidos de las Eliminatorias, que fueron victoria ante Uruguay por 1-0 en Montevideo y la histórica goleada por 4-1 frente a Brasil en el Monumental, Argentina continúa como la mejor selección del mundo, ya que lidera el ranking FIFA y también batió un récord.

Rompenúmeros. Con la actuali-

zación, Argentina se ubica primera con 1886,16 puntos (subió 18,91), mientras que la siguen España (1854,64), Francia (1852,71), Inglaterra (1819,2) y el top cinco lo completa Brasil (1776,03). Lo concreto es que este miércoles la Selección Argentina cumplió dos años en la cima del ranking FIFA ya que había llegado ahí en abril de 2023, luego del Mundial de Qatar. De esta manera, se ubica como la quinta en la historia con el pe-

ríodo más largo desde 1993, año en el que se instauró este método de clasificación. El récord le pertenece a Brasil, que tuvo los dos períodos más prolongados, el primero de seis años y ocho meses entre julio de 1994 y abril de 2001, y el otro de cuatro años y siete meses, que fue entre junio de 2002 y enero de 2007. Más atrás está Bélgica, que fue primer tres años y cuatro meses, entre octubre de 2018 hasta febrero de 2022.

